



MARTES 26 DE AGOSTO DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

REFORMA ELECTORAL FEDERAL

IEEQ PARTICIPARÁ EN MESAS PARA REFORMA ELECTORAL FEDERAL: GRISEL MUÑIZ

Por Paco Roldán

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** tendrá participación en las mesas de trabajo que se impulsan, a nivel federal, para la nueva reforma electoral, así lo explicó Grisel Muñiz Rodríguez quien es consejera presidenta. Cabe recordar que, dentro de dicho análisis, se abordará la posible extinción de los organismos electorales locales para delegar toda la responsabilidad al Instituto Nacional Electoral. Al respecto del tema Grisel Muñiz señaló que se apegarán a los trabajos técnicos, mostrando los resultados obtenidos en los últimos procesos constitucionales desarrollados en Querétaro y alejándose de los temas políticos. "Quienes creemos en la democracia aportaremos desde la experiencia que hemos tenido en todos los procesos que hemos estado lo que se tiene que mejorar, porque todo trabajo es perfectible (...) nosotros sí buscaremos tener participación técnica, más no política y de forma institucional nos apegaremos a los resultados finales". La consejera presidenta del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, recordó que nuestra entidad es una de las que mayor participación democrática tiene y esto ha sido gracias al trabajo de promoción interinstitucional, pero también al interés que tiene la sociedad en la elección de sus autoridades.

<https://amanecerqro.com/ieeq-participara-en-mesas-para-reforma-electoral-federal-grisel-muniz/>

DENUNCIAS

DENUNCIAN A ASTRID POR VIOLENCIA POLÍTICA

Astrid Ortega Vázquez, presidenta municipal de Cadereyta de Montes, fue denunciada por la regidora morenista Juana García Martínez por ejercer violencia política en razón de género en su contra, esto luego de señalar que ha sido coaccionada en las votaciones en Cabildo y hostigada en distintas ocasiones por no coincidir con la forma de gobierno de la alcaldesa de Movimiento Regeneración Nacional (Morena). En rueda de prensa, la regidora contó que su oficina privada funge, a la vez, como casa de enlace con la ciudadanía ante la falta de instalaciones en la presidencia municipal; mencionó que el pasado 21 de agosto, durante la entrega de apoyos a bajo costo, personal del área de comunicación social llegó a su oficina a grabar lo que estaba haciendo, sin su consentimiento y pese a que les solicitó que se retiraran éstos se quedaron por un lapso de alrededor de 30 minutos. "Llegaron personal de la administración, específicamente de comunicación social, y empezaron a grabar el evento. No sé qué era lo que querían hacer, comprobar, probablemente dentro de lo que querían decir es que tal vez era recurso público cuando no es así. Estuvieron dentro de mi oficina aproximadamente por 25, 30 minutos, en repetidas ocasiones les pedí que se retiraran", apuntó. Señaló que, aunque la presidenta "se ensaña más" con ella, hay más personas que han recibido malos tratos por parte de la alcaldesa. La regidora Juana García solicitó al **Instituto Electoral del Estado** aplique medidas cautelares contra la alcaldesa de Morena. Además, cuestionó las razones por las que la presidenta ha propiciado el hostigamiento en su contra. En este sentido, precisó que la denuncia fue presentada el pasado 22 de agosto ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. "Esto fue lo máximo que hicieron, yo ya no puedo permitir este tipo de situaciones, dentro de mi denuncia estoy pidiendo medidas cautelares porque no quiero que se ensañen con la gente que está dentro de la administración y que ellos identifican como personas afines a mí. Temo que se puedan ensañar con algunas de las comunidades con las que he trabajado más activamente", añadió. Manifestó que una de las inconformidades que ha manifestado es que no están respondiendo a la gente como se comprometió; además, cuestionó la función que tiene el hermano de la alcaldesa dentro de la administración



MARTES 26 DE AGOSTO DE 2025

municipal, ya que manifestó que, incluso, ha interferido en la toma de decisiones en la presidencia. Además, la regidora Alexa Hernández, regidora del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), respaldó a la regidora Juana García y lamentó que la presidenta no las tome en cuenta para las actividades públicas que se realizan. "Yo también he recibido violencia por parte de la presidenta, se lo he mencionado en las sesiones de Cabildo que aparte de discriminación ejerce violencia, discriminación hacia las personas, ya que desde un inicio no se nos tomó en cuenta en las comisiones, no nos convocan a las mesas de trabajo", añadió. (DQ 8, EUQ 10)

<https://www.reqrrexion.com/regidora-de-cadereyta-denuncia-a-alcaldesa-por-violencia-politica-de-genero/>

<https://codigoqro.mx/nota/local/2025/08/25/regidora-acusa-alcaldesa-cadereyta-violencia-politica>

<https://adninformativo.mx/en-video-denuncia-regidora-morenista-a-astrid-ortega-por-violencia-politica-en-razon-de-genero/>

COLUMNAS ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

ACUSAN A ALCALDESA DE CADEREYTA DE VIOLENCIA POLÍTICA. Que la regidora por Morena en el ayuntamiento de Cadereyta de Montes, Juana García Martínez, informó que denunció violencia política en razón de género en contra de la presidenta municipal de su mismo partido, Astrid Ortega Vázquez, e integrantes de la administración. La regidora dijo que personal de Comunicación Social irrumpió en su oficina y la grabó sin su consentimiento, mientras atendía a ciudadanos, porque su oficina funciona como casa de enlace. Aseguró que se sintió "acorralada" y "acosada", y que acudió a presentar la denuncia ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y solicitó medidas cautelares porque teme represalias. "A fin de cuentas, ellos tienen un superior jerárquico, en este caso, es la presidenta municipal, y yo asumo que tuvieron que haber ido por mandato de alguien". (CQRO 2)

<https://codigoqro.mx/nota/entre-chismes-y-campanas/2025/08/26/chismes-campanas-26-agosto>

INFORMACIÓN ELECTORAL

ARRANCA INE CAMPAÑA ANUAL INTENSA DE CREDENCIALIZACIÓN

Lino Guerrero, vocal ejecutivo distrital de la Junta Distrital Ejecutiva 5, con cabecera en Pedro Escobedo, Querétaro, informó que el Instituto Nacional Electoral iniciará la campaña anual intensa de credencialización, a partir del 1 de septiembre y hasta el 15 de diciembre. (CQRO 7)

REPROCHAN VIOLENCIA DE GÉNERO DE ALCALDESA ASTRID ORTEGA VÁZQUEZ

Los regidores Orlando Muñoz Flores (PRI), Valeria Martínez (PAN), Alexa Hernández (PVEM), Marisa Vázquez (PT), y Juanita García Martínez (MORENA), llevaron a cabo una rueda de prensa, con el fin de dar a conocer su postura sobre presuntas irregularidades de la presidenta municipal de Cadereyta, Astrid Ortega Vázquez. La regidora Juanita García señaló haber interpuesto una denuncia en contra de la alcaldesa de Cadereyta, por violencia política en razón de género, derivado de acciones consideradas de hostigamiento durante un evento de vinculación de ciudadanos con proveedores de distintos productos a bajo costo, en su domicilio, que funge también como Casa de Enlace; con la presencia de personal del área de Comunicación Social, tomando fotos. "Dentro de mi denuncia yo estoy pidiendo medidas cautelares; temo porque se puedan ensañar con algunas de las comunidades con las que he trabajado más activamente (...). Yo lo considero hostigamiento y acoso en espacios privados", señaló, al agradecer el respaldo de los regidores de distintas fuerzas políticas. (PA)



MARTES 26 DE AGOSTO DE 2025

PARTIDOS POLÍTICOS

PRI

REFORMA ELECTORAL DE MORENA, UN RETROCESO PARA LA DEMOCRACIA MEXICANA: ABIGAIL ARREDONDO

La diputada federal, y presidenta del PRI en Querétaro Abigail Arredondo Ramos, expresó su rechazo categórico a la reforma electoral impulsada por Morena, que propone reducir el presupuesto del Instituto Nacional Electoral (INE), recortar las prerrogativas de los partidos políticos y eliminar a los legisladores de representación proporcional. Para la legisladora, esta iniciativa no fortalece la democracia ni mejora la eficiencia del sistema electoral; por el contrario, abre la puerta a la concentración del poder, limita la pluralidad política y debilita a las instituciones que garantizan procesos electorales libres, transparentes y competitivos. (El Canto de los Grillos)

MORENA

“UNIDAD DE MORENA PENDE DE ALFILERES”

El diputado Ulises Gómez de la Rosa expuso a la dirigencia morenista de Querétaro señalando que no tiene la capacidad de eliminar los conflictos internos del partido debido a que se mueve con parcialidad hacia los candidatos de Gilberto Herrera hacia las elecciones del 2027. En su videocolumna semanal, bajo el nombre de “Prueba de Fuego”, el legislador indicó en su videocolumna, que Morena tiene su unidad muy frágil y es por culpa de la dirigencia del partido, ya que no ha logrado sanar cicatrices. (DQ 8)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ACTIVAN MAURICIO KURI Y FELIFER MACÍAS FONDO PARA DESASTRE

Declaratoria permitirá atender la contingencia con 80 millones de pesos; gobernador se reunirá con Claudia Sheinbaum.

N: MOMENTO DE AYUDA

El municipio capitalino y gobierno estatal destinarán casi 80 millones de pesos para contingencia por lluvias.

AD: TRAS LLUVIAS VA KURI POR FONDOS FEDERALES

El gobernador Mauricio Kuri indicó que, entre el Gobierno estatal y el capitalino, dispondrán de 78 millones de pesos para apoyar a los damnificados; no obstante, solicitarán recursos a la federación.

EUQ: NO SE ESCATIMARÁN RECURSOS NI ESFUERZOS EN EMERGENCIA: FELIFER MACÍAS

Suspenden y cancelarán programas y proyectos para redireccionar dinero; con el estado suman 185 millones de pesos.

CQRO: ESTADO Y MUNICIPIO DISPONDRÁN DE 80 MILLONES DE PESOS PARA ATENDER CONTINGENCIA

Mauricio Kuri González aseguró que pidió apoyo económico al gobierno federal y que ya se comunicó con la secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez.



MARTES 26 DE AGOSTO DE 2025

PA: LOCALIZAN CUERPO DEL JOVEN MATÍAS

El gobernador Mauricio Kuri lamentó el tercer deceso causado por las lluvias del fin de semana en la Zona Metropolitana.

P: GOBIERNO DE QUERÉTARO REDIRIGE RECURSOS PARA ATENDER DAÑOS POR LLUVIAS

Acciones. El alcalde Felipe Macías supervisa los trabajos de evaluación de daños.

PODER EJECUTIVO

FONDOS ESTATALES Y MUNICIPALES SE ACTIVAN PARA APOYAR A FAMILIAS AFECTADAS

Tras las severas lluvias que impactaron a la Zona Metropolitana, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, informó que se activaron fondos estatales y municipales para apoyar a las familias afectadas y reparar la infraestructura dañada. En conjunto, dijo, se cuenta con una bolsa cercana a los 80 millones de pesos: 38 millones provenientes del municipio de Querétaro y entre 40 y 50 millones del gobierno estatal. El mandatario explicó que con la declaratoria de emergencia será posible acceder a estos recursos de forma inmediata, aunque también se ha solicitado respaldo del gobierno federal. (ESSJR 5)

CONFIRMA MAURICIO KURI QUE JOVEN MATÍAS FUE LOCALIZADO SIN VIDA EN DREN; GARANTIZA APOYO A LA FAMILIA

El gobernador Mauricio Kuri confirmó que habrá apoyo para la familia de Matías, cuyo cuerpo fue localizado la mañana de este lunes. Y es que este joven fue reportado como desaparecido, pero fue localizado en la Colonia Tabachines justo en la calle San José, esquina con 18 de Marzo, en el dren El Arenal. (EUQ 2)

MAURICIO KURI PEDIRÁ APOYO DE CLAUDIA SHEINBAUM POR EMERGENCIA EN QUERÉTARO POR LAS LLUVIAS

El gobernador Mauricio Kuri, adelantó que se podría solicitar el apoyo de la presidenta Claudia Sheinbaum, para atender las afectaciones en Querétaro a causa de las lluvias del pasado fin de semana. Esto debido a las severas afectaciones que se registraron tanto en Peñuelas, Carrillo y en el municipio de El Marqués. Indicó que se mantenía pendiente una reunión con la presidenta de la República y la cual podría llevarse a cabo esta misma semana, en donde buscará que Querétaro pueda acceder a apoyos del gobierno Federal. (EUQ 3)

PODER LEGISLATIVO

NIEGA PAUL OSPITAL REZAGO LEGISLATIVO

A pocos días de rendirse el informe de actividades de la LXI Legislatura, el diputado Paul Ospital, afirmó que no se puede catalogar como rezago lo que sucede en el Congreso, ya que se han aprobado iniciativas importantes. Señalando que la pluralidad en la Legislatura hace que sea difícil complacer a todos los diputados, el diputado de Movimiento Ciudadano aseveró que hay trabajo por hacer todavía. (DQ 8)

ESPERA DICTAMEN LEY DE CUIDADOS

Después de que fuera presentada la iniciativa, en noviembre del año pasado, para la creación de la Ley del Sistema Estatal de Cuidados de Querétaro, la misma sigue trabajándose en comisiones sin que exista una fecha en concreto para su dictaminación a favor o en contra y mucho menos para que suba al pleno de la LXI Legislatura para su aprobación o rechazo, informó la diputada Laura Andrea Tovar Saavedra. La legisladora por Morena y una de las coautoras, informó que la iniciativa ya se encuentra en comisión, sin embargo, sigue sin dictaminarse. (DQ 10)



MARTES 26 DE AGOSTO DE 2025

INFORMACIÓN GENERAL

ATIENDEN A MÁS DE 200 MENORES POR ABUSO SEXUAL

En Querétaro, el programa Corazones Mágicos atiende mensualmente a 223 niñas, niños y adolescentes víctimas de violencia sexual, compartió la vicepresidenta del patronato, Fernanda Lazo, quien alertó que la mayoría de los casos ocurren dentro de los hogares y que el silencio sigue siendo el mayor obstáculo para frenar este delito. (P 4)

GASOLINERA QUERETANA SEGUNDA MÁS CARA

En Querétaro se encuentra la gasolinera con el segundo precio más elevado del país con un costo de 24.99 pesos por litro en gasolina regular, de acuerdo con la Procuraduría Federal del Consumidor. La estación de servicio se ubica en avenida Cerro del Sombrerete 1130 en Querétaro de la empresa Oxxo Gas, la cual tiene una ganancia de 2.77 pesos por litro. (DQ 12)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Patadas. Después de una gran campaña, de ser el líder, el que más triunfos tuvo y por lo tanto el que más puntos acumuló, dejando en el camino y por una diferencia abismal a los "Amigos" ya "Chepester", el equipo del municipio de Querétaro se quedó con las manos vacías en el primer torneo estatal de futbol varonil de la Liga PAN. Los del Centro Cívico cayeron en la final ante los Carcamos de Obras Públicas por 6 goles a 5. Pero es sólo fútbol. **Valor.** Tania Ruiz Castro encabezó la celebración del Día del Bombero en la moderna estación de San Juan del Río que lleva el nombre de su hijo Gustavo. Ahí anunció el proyecto para consolidar dos estaciones nuevas más, mostrando con ello el poder que adquirió esta corporación desde su llegada al frente del patronato. **Compromiso.** Sería una estación en San Pedro Ahuacatlán y otra sobre la autopista 57, logrando cubrir la mayor parte del territorio municipal y consolidando una corporación sólida, que se ha identificado con fuerza con la comunidad en los últimos años, de la mano de una empresaria que le ha dado impulso sin precedente. (DQ)

ASTERISCOS

UNA RESPUESTA OPORTUNA, COORDINADA Y EFICAZ. La tormenta histórica que golpeó Querétaro los días 22 y 23 de agosto de 2025 dejó escenas dolorosas: casas inundadas, calles colapsadas y familias que, en minutos, lo perdieron todo. Pero también mostró la fuerza de un estado que sabe coordinarse y responder. **LA ARTICULACIÓN DEL GOBERNADOR MAU KURI.** Desde el inicio de la emergencia, el gobernador Mau Kuri asumió el mando con decisión. Articuló a municipios, Ejército, Guardia Nacional y dependencias estatales para que cada acción llegará rápido a la gente. Su presencia en campo, recorriendo colonias y escuchando a vecinos, dio certeza y confianza. La declaratoria de emergencia hidrometeorológica permitió actuar con orden y recursos inmediatos, evitando tragedias mayores. **QUERÉTARO CAPITAL: 'FELIFER', CERCANO Y RESOLUTIVO.** En la capital, el alcalde 'Felifer' Macías mostró liderazgo con hechos. Estuvo en las calles más afectadas coordinando brigadas y hablando directamente con las familias. Supervisó el desazolve, la entrega de despensas y la habilitación de albergues. Decisiones como la cancelación de eventos masivos y restricciones vehiculares reflejaron responsabilidad y prevención. **EL CORAZÓN DE LA RESPUESTA: LOS SERVIDORES PÚBLICOS.** Nada habría sido posible sin la entrega de más de mil 200 servidores públicos desplegados día tras día. Ellos fueron quienes sacaron agua de las casas, acomodaron costales, retiraron basura y muebles dañados, limpian calles y entregaron apoyos. Médicos, policías, personal de servicios públicos y voluntarios demostraron que servir es estar presentes en el momento más difícil. **MUNICIPIOS SOLIDARIOS Y COORDINADOS.** La solidaridad también se sintió en cada municipio: Corregidora suspendió



MARTES 26 DE AGOSTO DE 2025

actividades deportivas y redirigió recursos a la población más vulnerable. Habilitó refugios, reforzó la vigilancia en zonas críticas y llevó brigadas de limpieza a colonias afectadas. El Marqués movilizó maquinaria pesada para drenes y vialidades, cerró pasos peligrosos y recorrió comunidades incomunicadas para entregar apoyos. La supervisión de presas y bordos reafirmó su vocación preventiva. (AD 2)

BAJO RESERVA

Felifer, el único que acompañará al gobernador en el anuncio. Hoy en Palacio de Gobierno, nos comentan, el gobernador Mauricio Kuri dará a conocer el Plan de Apoyo, en beneficio de las personas que sufrieron daños en sus viviendas y negocios durante el fin de semana por las fuertes lluvias. El alcalde capitalino Felipe Fernando Felifer Macías, nos cuentan, será el único que acompañará durante el anuncio a don Mauricio, esto debido a que el 90% de las afectaciones que se dieron en la Zona Metropolitana corresponden al municipio de Querétaro y el restante 10% se concentró en El Marqués. La mayoría de los apoyos, nos refieren, se darán con recursos del municipio capitalino.

Se pospone el Cuarto Informe de Mauricio Kuri. El gobernador Mauricio Kuri tenía planeado presentar su cuarto informe de gobierno el 2 de septiembre en la sede de la Legislatura, aunque desde el 26 de agosto el 7 de septiembre se realizarían pequeños eventos en diversos municipios para dar a conocer el trabajo realizado durante el último año. Pero con las fuertes lluvias que azotaron a la Zona Metropolitana, nos cuentan, se pospuso el informe. Las fechas todavía están por definirse, con la misma logística que ya se tenía. El plan más optimista que tiene don Mauricio es que el calendario de su informe por todo el territorio estatal inicie después del 15 de septiembre. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

¡Francamente vergonzoso!. Inconcebible, que, en medio de la contingencia en la que se encuentra Querétaro tras la precipitación del pasado viernes, que dejó lamentablemente a **tres personas fallecidas!**, una declaratoria de emergencia en tres municipios, mil 200 viviendas afectadas (280 con daños severos), el secretario de Gobierno a nivel estatal, Eric Gudiño, y el regidor de Morena en el ayuntamiento, Fernando Flores, se hayan enfascado en una discusión en plena zona afectada en Carrillo La confrontación quedó grabada en un video que fue subido a redes sociales y que, obviamente, se hizo viral porque cuando los servidores públicos se toparon, Gudiño encaró a Flores y le dijo que se sumará a las obras de limpieza, mientras su personal le daba unas palas. Aquí parte del diálogo: EG: ¡Vamos a darle a los pinches costales, güey, a darle!. FF: Eso es lo que ando haciendo desde ayer. EG: Te encanta encarar, te gusta utilizar la desgracia ajena, compadre. FF: Estoy esperando a que pase. Ahorita deberían ir a visitar el cárcamo. EG: Vamos, güey, eres servidor público, se te olvida.. Y digo, aunque me grabes ... se necesita liderazgo, no se necesita aprovecharse de las circunstancias. FF: La gente lo reconoce... EG: Aquí, ¡el héroe de Carrillo Puerto! (...) ¿Por qué no nos ayudas a cargar costales? Ándale, vente... Sé respetuoso, te gusta ofender, Avse, Fernando, perdón. Somos muy respetuosos. Luego, el funcionario estatal le reclamó sobre algunos mensajes que había subido a X donde lo había ofendido y afirmado que había hecho una cosa y en donde involucró a Gilberto Herrera. Y acabó con un: "No sea chillón, eres rechillón, güey", mientras el morenista permaneció recargado en un vehículo. Del regidor morenista, es bien conocida su actitud rijosa y grosera, pero **¡de un secretario de Gobierno cuya función primordial es mantener la gobernabilidad al interior del estado, francamente resulta vergonzoso!.** **¿Y Anaya?**. Que, a propósito de la emergencia ocasionada por las lluvias en Querétaro, **¿alguien sabe si el senador panista Ricardo Anaya se sumó a las labores de apoyo a los afectados? ¿O si ha hecho algún pronunciamiento al respecto?** (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

MONSALVO LE DA CALOR A LOS VECINOS. Rodrigo Monsalvo, presidente municipal de El Marqués, entregó personalmente apoyos a familias de La Cañada después de los estragos provocados por las lluvias de los últimos días en la zona metropolitana. Además de colchones, repartió refrigeradores, licuadoras, lavadoras, microondas, parrillas eléctricas y kits de limpieza. Es más, le entró a la cargada. (PA 1)



MARTES 26 DE AGOSTO DE 2025

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

APRUEBA 70% A CLAUDIA SHEINBAUM Eso de la revocación de mandato, tan invocada por algunos analistas como una especie de Espada de Damocles para mediatizar a CLAUDIA SHEINBAUM se estrella ante la alta aprobación de la presidenta de la República, confirmada este lunes con la encuesta nacional de El Universal que le da 70% de respaldo popular, índice mayor al de su triunfo en las urnas. Así llega a su primer informe. Agua pasada no mueve molino. (PA 1)

EXPEDIENTE Q | CONTINGENCIA

Por Adán Olvera

El gobernador Mauricio Kuri no se quedó en la oficina: salió a coordinar, movilizó a funcionarios y puso a chambear a la burocracia estatal y municipal cargando costales, despensas y levantando censos. Eso, guste o no, se notó. En momentos críticos la ciudadanía valora más la presencia real de sus representantes que cualquier discurso en tribuna o publicación en redes sociales; el gobernador Mauricio Kuri González se puso al frente y movilizó a prácticamente toda la estructura estatal y municipal. Durante el fin de semana se vieron a varios actores políticos en campo; los diputados Juliana Hernández y Mauricio Cárdenas, ambos del PAN, literalmente se arremangaron para llenar costales y repartir víveres. También Guillermo Vega y Gerardo Ángeles estuvieron en colonias afectadas entregando kits, sumándose a la labor del gobernador y los alcaldes, esa cercanía es la que se requiere y demanda la ciudadanía; eso marca diferencia porque la gente no olvida quién estuvo ahí cuando más lo necesitaba. Otros, actores como Maximiliano García, Homero Barrera de Morena y Claudia Díaz Gayou del PT, al menos se hicieron presentes difundiendo información útil en redes sociales. Pero la mayoría de los diputados de Morena, PVEM y algunos independientes simplemente no aparecieron en campo ni en la comunicación con la ciudadanía. No se diga el dizque independiente Enrique Correa, que recientemente le salió gracioso y ridículo en redes sociales, mostrando "cómo se debe cruzar" una calle. El ciudadano reconoce más al servidor público que se ensucia los zapatos y se mezcla con la comunidad, que al que se limita a enviar mensajes digitales o comunicados fríos; en esta contingencia varios políticos hicieron lo que la ciudadanía exige en los tiempos actuales. Además Querétaro está en emergencia y no es para menos la presencia constante de las autoridades para que resuelvan y acompañen. La temporada de lluvias no ha terminado; este no es momento de cálculos partidistas ni de esperar a que la tragedia pase, la sociedad civil ya está respondiendo, ahora corresponde a todos los niveles de gobierno, sin excepción, sumar con hechos, la confianza ciudadana se gana en la calle, en la contingencia, hombro con hombro con la gente. **DE REBOTE.** Juana García, regidora del Ayuntamiento de Cadereyta, se fue con todo en contra de la presidenta municipal Astrid Ortega, son varios los señalamientos que tienen en contra de la alcaldesa y hasta de violenta la cataloga; nada tendría de raro pero son del mismo partido y esto nos confirma que en Morena se llevan pesado y que el movimiento no deja "títere con cabeza". Durante el fin de semana se vieron a varios actores políticos en campo; los diputados Juliana Hernández y Mauricio Cárdenas, ambos del PAN, literalmente se arremangaron para llenar costales. (DQ)

PLAZA DE ARMAS | TRÁGICA NOCHE LA DEL VIERNES

Por Sergio A. Venegas Ramírez

Lamentable pérdida la del joven Matías Gómez. Candidatean a alcaldes de Cadereyta y Tequis. Acuerda Ismael Zambada con la fiscalía de EU. Presenta el Grupo Madero de Morena a Iturralde. Lamentable. Finalmente, ayer se informó que fue encontrado el cuerpo del joven Matías Gómez Rodríguez, desaparecido la tormentosa noche del viernes pasado. Familiares y amigos rogaban por su localización. Lamentablemente lo hallaron sin vida en un dren de 5 de febrero. Más allá de especulaciones, es posible que su muerte haya sido accidental. Los investigadores y peritos determinarán las causas. Lo que hasta ahora se sabe es que Matías, de 19 años, salió de un bar y se dirigía a



MARTES 26 DE AGOSTO DE 2025

otro en un Uber del que bajó y ya no se supo más de él, hasta ahora. Angustiosos mensajes de auxilio de familiares y amigos aparecieron en las redes sociales urgiendo el regreso del estudiante del Tec de Monterrey sano y salvo. No fue posible. El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González lamentó el hallazgo, sumándose así el tercer fallecido debido a las lluvias registradas en la zona metropolitana. Kuri González señaló que el secretario de Gobierno, Eric Gudiño Torres ha estado muy cerca de la familia de la supuesta víctima; envió sus condolencias así como el pésame correspondiente. "Se reportó ayer que la Fiscalía General del Estado de Querétaro y personal de la SEMEFO se encontraban en el lugar para resguardar el cuerpo hallado en el dren pluvial. Otro terrible caso para la reflexión de nuestras familias sobre los riesgos de la noche, especialmente para la juventud. Descanse en paz Matías.

-casa de gobierno- Por cierto. Mauricio Kuri González, informó que el Gobierno del Estado de Querétaro, junto con los municipios, trabaja en la evaluación de los daños ocasionados por las lluvias registradas durante el fin de semana, así como en la definición de los recursos que se destinarán para atender a la población. En conjunto, dijo, se cuenta con una bolsa cercana a los 80 millones de pesos: 38 millones provenientes del municipio de Querétaro y entre 40 y 50 millones del gobierno estatal. De la Federación ni hablar. Desaparecieron el Fondo Nacional de Desastres y no hay interés por parte de los Morenistas. Nos vemos en el 27. **-oído en el 1810-** Aquí entre nos. Que dos presidentes municipales de Morena podrían sumarse a la carrera por la candidatura de Morena al gobierno estatal: Astrid Ortega de Cadereyta y Héctor Magaña de Tequisquiapan. Seguiré informando. **-¡preeeparen!-** Histórico. Ismael "El Mayo" Zambada, exlíder del cártel de Sinaloa, se declaró culpable de cargos federales relacionados con su papel en el tráfico de drogas que durante años inundó a Estados Unidos con cocaína, heroína y otras sustancias ilícitas. El narcotraficante hizo un recuento de sus actividades y reconoció que entre 1980 y 2024 transportó y vendió un millón 500 mil kilos de cocaína en Estados Unidos. The New York Times informó que "El Mayo" Zambada será condenado a cadena perpetua y que al comparecer ante el Juez Brian M. Cogan en el Tribunal Federal de Distrito de Brooklyn, siguió la audiencia con ayuda de un intérprete. "Empecé a involucrarme con drogas ilegales en 1969, cuando tenía 19 años y planté marihuana por primera vez. Reconozco el gran daño que las drogas ilegales han causado a los pueblos de Estados Unidos, México y otros lugares", resumió. El juez le advirtió que esos cargos llevan condena máxima de cadena perpetua. También dijo que implicaba multas millonarias como también una incautación abierta de bienes por 15 mil millones de dólares. Al concluir la audiencia, el juez Cogan programó la sesión judicial para dictar la sentencia de Zambada García para el 13 de enero del 2026. Zambada García fue entregado a manos de las autoridades estadunidenses el 25 de julio de 2024 después de ser transportado - El Mayo acusa que fue un secuestro - por Joaquín Guzmán López en una avioneta a cambio de un acuerdo con el gobierno estadunidense. Otros sospechan que podría ser una maniobra más compleja y hasta pactada, versión que es aun más nutrida con el aparente acuerdo con el Departamento de Justicia para evitar un juicio. A ver si no lo hacen testigo protegido. Ya veremos. **-¡aaapunten!-** Vecino. El alcalde de Corregidora, Josué 'Chepe' Guerrero Trápala informó que el municipio continuará apoyando a las colonias afectadas en el municipio de Querétaro si así lo requieren las autoridades. Indicó que, aunque Corregidora no presentó afectaciones por las lluvias, se enviaron elementos y recursos a la capital del Estado particularmente a la zona de Carrillo Puerto. Entre los apoyos se incluyó personal de servicios públicos y de protección civil, además de vehículos, pipas, bombas de succión y costaleras. A su vez, el presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, realizó un recorrido por la comunidad de La Cañada, para entregar despensas, electrodomésticos, colchones, refrigeradores, licuadoras, lavadoras, microondas, parrillas eléctricas y kits de limpieza, para atender de manera inmediata a las familias afectadas y garantizar su seguridad y bienestar. Ahí, hubo importantes afectaciones en los fraccionamientos Real Solare, Rincones del Marqués, Hacienda la Cruz, El Carmen, Adara, Zen House II, y en diversas zonas de La Cañada. Seguirá lloviendo. **-¡fuego!-** Grupo Madero. Así se llama y está integrado por morenistas y simpatizantes. Entre sus miembros destacan los abogados Antonio Perea, Gonzalo Sánchez Vargas y Gerardo Pérez Alvarado, así como la regidora sanjuanense Rosy Sinecio. El sábado tendrán un desayuno con el exrector de la UAQ Raúl Iturralde Olvera, quien disertará con el tema Querétaro 2027, ¿Transición o continuidad? Escenarios y Perspectivas. ¡Porca miseria!. (PA 2)



MARTES 26 DE AGOSTO DE 2025

CÓDICE QUETZAL

REFUERZO. Redoblan esfuerzos y apoyos para atender los graves estragos causados por la lluvia, el Gobierno del Estado prepara una bolsa que podría llegar hasta los 80 mdp en conjunto con el municipio para poder absorber las afectaciones, así lo señaló el gobernador, Mauricio Kuri González. **PRECAUCIÓN.** Las lluvias siguen y seguirán, ahora parece que se movilizaron hacia la zona de Corregidora, donde se registraron los primeros encarcamientos considerables en La Negreta y en Lomas de Balvanera. **VISTIMAS.** La víctima ahora fue el regidor Avse Fernando Flores, pues según lo que informara el Comité Estatal de Morena, hay una violencia sistemática en contra de él, luego de que se viralizó un video en redes en donde se le ve junto al secretario de Gobierno, Eric Gudiño Torres quien, según lo señalado, usó el poder del estado para "violentarlo" (CÓDICE INFORMATIVO)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Esquelas. Nos cuentan que, así como algunos funcionarios y legisladores se pusieron en primera línea para atender a los afectados, hubo otros que ni sus luces. Por ejemplo, nos cuentan que el legislador morenista, Homero Barrera del distrito II que abarca la zona alejada a Carrillo donde se vieron afectadas cientos de familias por las lluvias, sólo publicó en sus redes sociales una esquina por las personas sin vida a causa de este fenómeno climático. ¿No sería mejor más apoyo y menos esquelas? Ahí la dejamos botando. • **Diferencias.** A la defensa del regidor Fernando 'Avse', es como nos dicen que se mostrará la dirigencia estatal de Morena y por lo cual se plantea un severo pronunciamiento, algo que nos cuentan y llama la atención, pues en meses pasados su legisladora Andrea Tovar fue víctima de "linchamiento político" y la dirigencia quedó muda, lo que dicen muestra que hay algunos consentidos del partido. • **En el olvido** es como quedó el sistema de evaluación ciudadana, que en años pasados aplicaba la Coparmex al Poder Legislativo, con el que se medía la productividad de cada representante social, y nos cuentan que en el sector empresarial no hay interés de retomar este ejercicio de vigilancia; lo que sabemos es que representa un pendiente menor a la carga de actividades de los legisladores. (P 2)

ENCHILADAS QUERETANAS | QUERÉTARO ES MÁS

Por Kike Mireles

En tiempos de crisis, como la reciente emergencia que sacudió a Querétaro, se descubre la verdadera cara de las personas. ¿Ya vieron que los que se volcaron a las calles fueron todos los que según los radicalitos no hacen nada? Y en contraste, ¿ya vieron quiénes difundieron información falsa en medio de una emergencia? Fueron esos oportunistas, escondidos tras pantallas, sembrando caos y confusión para ganar puntos políticos, sin importar el daño y confusión que causan a la sociedad que vivía momentos de crisis. Y no para ahí: ¿ya vieron quiénes se burlaron de las víctimas? Esos comentarios crueles en redes sociales, memes insensibles que ridiculizan el sufrimiento ajeno, provienen de individuos que priorizan su ego sobre la empatía humana, sus carreras políticas sobre la integridad de familias enteras. ¿Ya vieron quiénes ignoraron el dolor? Políticos y figuras públicas que usan lo sucedido como arma para dividir. Esta actitud es inaceptable en una comunidad como la nuestra, donde el respeto y la unión siempre han sido los pilares de Querétaro. Nadie que se regodee de la desgracia de otros queretanos puede decir que ama Querétaro, NADIE. Porque amar esta tierra implica defenderla en sus momentos más vulnerables, no explotarla para ambiciones personales. Esos que celebran el caos o lo minimizan no aman Querétaro, se aman a sí mismos. Y sí, contra eso se lucha, contra esos personajes mezquinos que quieren el poder al costo que sea y como sea. No se trata solo de palabras: es una batalla diaria por la verdad, la dignidad y para salvar lo que se ama. En Querétaro hemos visto cómo, ante desastres naturales o crisis sociales, la gente se une para reconstruir, donar, ayudar. Eso es lo que nos define, no las intrigas de unos pocos. QUERÉTARO ES MÁS QUE ESO, QUERÉTARO ES UNIDAD, y no, no estoy hablando de partidos políticos. Aquí no hay lugar para QRODIADORES, Querétaro somos todos y para todos, saldremos adelante JUNTOS. (P 6)



MARTES 26 DE AGOSTO DE 2025

EL ALFIL NEGRO

Reconocimiento. Merecido y de forma amplia el reconocimiento a la Ministra Margarita Ríos Farjat, por su destacada labor y por ser una brillante luz en la impartición de justicia, en estos tiempos en que se riegan las leyes con sangre y la honorabilidad se paga con la vida. (N 1)

OPINIÓN | ¿QUIÉN GOBIERNA MÉXICO?

"Tengo las riendas del poder en las manos; hay gobierno en México", dijo López Obrador en su primera mañanera. Esa frase fijó un estilo: yo mando sin ambigüedades. A casi un año de gobierno, Claudia Sheinbaum no ha proyectado la misma certeza. El nombramiento de Genaro Lozano como embajador de México en Italia, expuso un problema mayor: la presidencia responde más de lo que impone. El patrón se repite en varios frentes. Adán Augusto López permanece como coordinador de Morena en el Senado pese al caso que lo vincula al crimen organizado, el costo político existe y no hay señal clara de corrección. La intentona de la Cámara de Diputados con la llamada "supremacía constitucional" abrió una disputa que el Ejecutivo tampoco capitalizó en términos de conducción política. Polémicas como el viaje de Andrés López Beltrán a Japón erosionan el discurso de austeridad que el Gobierno dice encarnar. ¿Qué nadie respeta a la presidenta? México necesita una mandataria que marque agenda, ordene sin dudar y sostenga una narrativa coherente con sus decisiones. La pregunta no es si habrá tropiezos, sino quién corrige y cómo. Mientras no quede claro que los tiempos y los equilibrios pasan por el escritorio de la primera presidenta, la duda inaugural seguirá vigente. Podría ser el fin de las mujeres en el máximo poder de la República. (AD 14)

OPINIÓN | UN MENSAJITO

"Pero qué necesidad, para qué tanto problema", dice la canción de Juan Gabriel, que al parecer no ha sido escuchada por miembros de la cuarta transformación de cuarta. Primero, Andrés 'Andy' López Beltrán (el hijo de ya saben quién) dio a conocer una carta sobre la que comenté en mi columna de hace dos semanas como ejemplo de lo que significa "Explicación no pedida, culpabilidad manifiesta", y en la que destacan adjetivos aprendidos de su padre: "hipócritas conservadores", "hampa del periodismo", "mafia del poder económico y político." Comenté que esa carta fue un error que solo magnificó lo que pudo haber sido cubierto por una cortina de humo o por otra situación llamativa (de las que se dan con frecuencia en ese movimiento político). Pero no aprenden. Ahora fue la señora Beatriz Gutiérrez, la madrastra de Andy, la que publicó en su red social "un mensajito", sin destinatario concreto, en atención a una extensa publicación en el diario ABC de España que, en un cintillo en primera plana, dice que "la mujer de López Obrador fija su residencia en Madrid pese a sus continuos ataques a España" y, en dos planas, asevera que "vivirá en lujosa urbanización"; aborda desde la famosa carta, hasta su relación con la presidenta Sheinbaum. Al igual que con la carta de Andy, la nota llegó a las redes sociales, en donde son bienvenidas las historias de alto impacto, y alcanzó a posicionarse en los primeros lugares de tendencias en las plataformas sociales. La tendencia, por naturaleza, hubiera decrecido en poco tiempo, pero simpatizantes y críticos mantuvieron activa la conversación debatiendo la veracidad de la mudanza a Madrid, llegó al Palacio Nacional, y siguió durante los siguientes días. La señora Gutiérrez (o sus asesores) no consideró que los mensajes que despiertan indignación o polémica se comparten más rápido y crecen descontrolados y, ante la falta de contexto (que podría haber sido el motivo del "mensajito"), la historia se simplificó en encabezados sensacionalistas. En pocas palabras, retroalimenta el conflicto. (AD 14)

OPINIÓN | SOLUCIONES

Las lluvias recientes en Querétaro han dejado al descubierto, una vez más, la vulnerabilidad de nuestras ciudades frente a fenómenos naturales que, aunque predecibles, parecen siempre tomar por sorpresa a las autoridades. El anuncio del gobernador Mauricio Kuri sobre la bolsa de 78 millones de pesos para atender las afectaciones en



MARTES 26 DE AGOSTO DE 2025

Carrillo Puerto y Peñuelas es un paso más para restaurar la normalidad en las zonas siniestradas. Las lluvias no son una novedad en Querétaro, y la falta de infraestructura adecuada en zonas vulnerables no debería sorprender a nadie. Ojalá que las soluciones sean permanentes. **CAPITAL.** A nivel municipal, con una bolsa de 35 millones de pesos para atender las afectaciones por las lluvias en la capital queretana, sumado a los 50 millones destinados a Carrillo Puerto y los 100 millones para el dren Peñuelas, la Administración de 'Felifer' Macías parece decidida a enfrentar la crisis. Que el alcalde hable de "cirugía mayor" y de construir drenajes "donde no los hay" es una admisión implícita de que la infraestructura urbana ha sido descuidada por demasiado tiempo. Macías Olvera insiste en que no escatimará recursos para apoyar a las familias y rehabilitar vialidades. Los capitalinos no esperan menos. **SOLIDARIDAD.** El gesto del alcalde de Corregidora, Josué 'Chepe' Guerrero Trápala, al enviar recursos y personal para apoyar a las zonas afectadas por las lluvias en el municipio de Querétaro, es un ejemplo de solidaridad intermunicipal. Guerrero Trápala detalla el envío de personal de Servicios Públicos y Protección Civil, junto con vehículos, pipas y bombas, a la zona de Carrillo Puerto. La solidaridad de Corregidora ha sido un respiro en medio de la crisis, pero no basta con enviar pipas y costaleras. Querétaro, como área metropolitana, necesita una visión que trascienda los límites municipales y priorice la prevención sobre la reacción. **¿Lluvias extraordinarias serán ordinarias?** Los datos de los últimos años nos muestran que está aumentando la intensidad de los fenómenos climáticos y se presentan en lugares donde no eran comunes. Por ello, escuchamos de lluvias atípicas, sequías no vistas, nevadas en desiertos y otros fenómenos como el sargazo. Todos estos eventos tienen relación con la contaminación, deforestación y cambio de tierras fértiles a zonas habitacionales o industriales. Por un lado, se han formulado teorías optimistas que indican que esto parará y la Tierra encontrará un equilibrio, pero, por otro lado, otras teorías indican que apenas es el comienzo y se pondrá peor. No obstante, los costos y afectaciones actuales ya son significativos, pero los costos mayores aún no los vemos porque están ocultos. Por ejemplo, de estas lluvias, los daños visibles son los efectos de árboles caídos, inundaciones, afectaciones a carreteras, puentes, etcétera; no obstante, también lo es la contaminación a las presas, mantos freáticos y al mar, por todos los contaminantes que se combinaron en estas inundaciones. Imagine usted cuánta gasolina, aceite y otros químicos se han mezclado en estas corrientes de agua, que no vemos, pero seguramente vamos a padecer pronto. La política pública tardará en reaccionar, ya que vivimos de un presupuesto reactivo, porque los políticos gastan para lograr votos hoy, y se olvidan del mañana porque otro cosechará los beneficios. Esta dinámica es por la forma de los incentivos y la estructura de gobiernos. Al parecer, el cambio climático requiere nuevas formas de gobierno, de presupuestar gastos y otra generación de políticos. ¿Usted qué opina? (AD 14)

OPINIÓN | DURO TEMPORAL

Por Niels Rosas

Las lluvias recientes en el territorio nacional han sido catastróficas para una gran parte de la población. En los días pasados nos enfrentamos a tormentas pesadas que han afectado a innumerables inmuebles y lamentablemente cobrado la vida de varias personas. México está en alerta. ¿Cómo atender esta delicada situación y qué enseñanzas nos ofrece? Desde la semana pasada se registraron precipitaciones ligeras a moderadas en gran parte del país. Sin embargo, las lluvias pesadas comenzaron el viernes. En el caso de la entidad queretana, las afectaciones más severas se identificaron en el municipio de Querétaro y en El Marqués, lugares donde colonias, calles y avenidas quedaron inundadas por la copiosa cantidad de agua que cayó. De acuerdo con la información provista por las autoridades, el agua que cayó el viernes en Querétaro fue el triple de lo que usualmente cae cuando se registra una lluvia pesada en la capital. Con esto en mente, se explica por qué el sistema de drenaje pluvial en la zona metropolitana de la entidad fue rebasado fácilmente en un periodo corto de tiempo a medida que la precipitación avanzaba con rapidez. El resultado de lo anterior ha sido terrible. Además de las fallas en el suministro de energía eléctrica que han experimentado varias colonias en la zona conurbada de la capital, los daños y las pérdidas materiales han sido severos y, encima de ello, las defunciones a causa del temporal han marcado de manera indeleble este episodio



MARTES 26 DE AGOSTO DE 2025

oscuro en Querétaro. ¿Qué hacer ante este panorama delicado? Hay que levantarse y seguir adelante como sociedad, pero hay cambios que deben hacerse. Primero, la reducción en el número de las lluvias y la concentración de la precipitación cuando llueve son consecuencias del cambio climático. De esta manera, existen prácticas que uno como ciudadana o ciudadano puede realizar para intentar aminorar el impacto que sus acciones generan a la degradación ambiental. Claramente, esto también es tarea del sector privado y del sector público. Por otro lado, el cuidado de las calles, avenidas, colonias, etc., son tarea del gobierno, pero también de la población. Por ejemplo, tirar basura en espacios no diseñados para ello puede a la postre provocar problemas severos, como obstruir el sistema de drenaje pluvial, impidiendo que opere de manera apropiada. Esto se ha visto en múltiples ocasiones en Querétaro, por lo que sin duda es una tarea que todo habitante debe llevar consigo. Ahora, como se mencionó, la lluvia que cayó en Querétaro fue el triple de lo que usualmente cae en una lluvia considerada pesada en la entidad. No había manera de que el sistema de drenaje pluvial pudiese darse abasto para cumplir su propósito. En este contexto, y tomando en cuenta lo mencionado de la concentración de la lluvia, sería oportuno que las autoridades rediseñen las estructuras de captación, conducción, descarga, etc., del sistema de drenaje para atender de mejor manera el temporal, sobre todo pensando en que de aquí en adelante es más probable que lluvias de esta naturaleza azoten a la entidad queretana. De lograrse, las afectaciones para la infraestructura, empresas, negocios, el público en general y, sobre todo, las personas más vulnerables, se reducirían, mejorando el entorno del día a día en Querétaro. Es claro que es interés de todas y todos la inversión para el futuro del estado y su gente. (EUQ 7)

OPINIÓN | LO QUE LLEGA CON LAS OLAS...

Por Jorge Gutiérrez

Hoy tengo la fortuna de vivir donde no se batalla con el agua de lluvia, en donde el ir y venir de las olas -no es una playa- trae consigo temor, desesperanza y al final, muchas manos. Para resumir, tengo la fortuna de vivir en un fraccionamiento en donde el agua literalmente escurre y se acumula en diversos elementos, sin embargo, viví más de 25 años de mi vida en un lugar similar, al menos en cuanto a complejidad por las lluvias se refiere. El pasado fin de semana reviví un poco esta condición y hoy traigo a este martes #DesdeCabina una reflexión a este respecto. Las lluvias de los últimos días en Querétaro no sólo trajeron agua a calles y drenes. Trajeron consigo también la prueba de lo que significa una comunidad unida frente a la adversidad. Lo que llega con las olas no es únicamente la corriente que arrastra vehículos, encharca colonias o llena, presas: llega, sobre todo, la oportunidad de demostrar quiénes somos como sociedad. De acuerdo con Protección Civil del Estado, en 72 horas de precipitaciones se registraron acumuladas de hasta 85 milímetros en distintas zonas metropolitanas, un volumen cercano al 70% de lo esperado para todo el mes. Este nivel de intensidad puso a prueba la capacidad de respuesta de las autoridades y, al mismo tiempo, la solidaridad de los ciudadanos. Funcionarios públicos de los tres órdenes de gobierno se desplegaron de inmediato. Hubo brigadas de la Coordinación Estatal de Protección Civil, policías municipales apoyando con cierres viales, elementos del Ejército aplicando el Plan DN-III y personal de servicios públicos trabajando día y noche para retirar escombro y limpiar drenajes. Se estima que más de 1300 servidores públicos estuvieron activos de manera simultánea durante el pasado fin de semana. animales de compañía en zonas seguras. Es en esos gestos donde Querétaro muestra su grandeza. El liderazgo no siempre se ejerce desde un escritorio. A veces se nota en la funcionaria que se moja las botas para entrar a un hogar inundado, en el director que no duerme para coordinar al personal, o en el voluntario que entrega una cobija a quien lo ha perdido todo. Estos días nos recordaron que el liderazgo auténtico se mide en acciones que inspiran confianza y esperanza. La infraestructura hidráulica de la ciudad -presas, bordos y drenes-fue diseñada para captar hasta 120 metros cúbicos por segundo en las zonas más críticas. Sin embargo, la variabilidad climática y el crecimiento urbano nos obligan a reconocer que ninguna obra será suficiente si no se acompaña de cultura ciudadana: no tirar basura, respetar cauces, mantener limpias las coladeras. La gestión del agua es técnica, sí, pero también profundamente social. Cada tormenta trae consigo una enseñanza. Esta vez aprendimos que lo que llega con las olas puede ser devastador, pero también puede ser la chispa



MARTES 26 DE AGOSTO DE 2025

que enciende nuestra capacidad de organizarnos. Hoy, Querétaro no sólo enfrenta la lluvia: la transforma en oportunidad para consolidar valores de empatía, corresponsabilidad y resiliencia. En palabras de Antoine de Saint-Exupéry: "El hombre se descubre cuando se mide contra un obstáculo." Querétaro, medido contra la fuerza del agua, se descubre una comunidad fuerte, solidaria y capaz de salir adelante, juntos. Porque lo que llega con las olas no es únicamente el agua: llega, sobre todo, la certeza de que en Querétaro sabemos responder como uno solo. (EUQ 8)

OPINIÓN | QUERÉTARO BAJO EL AGUA: LA OTRA TORMENTA, LA POLÍTICA

Por Víctor Jaramillo

Hay veces que uno no quisiera escribir y solamente dejar reposar a los pensamientos. Sin embargo, el periodismo nos obliga a informar constantemente. Este fin de semana Querétaro sufrió una de las peores tragedias que ha padecido en este siglo. Los reportes preliminares indican, a falta de confirmar con datos oficiales, que cayó una cuarta parte de la lluvia de todo lo que cae en promedio. El resultado fue devastador: Peñuelas, que ya desde hace tiempo arrastra esta problemática, volvió a sufrir inundaciones; automóviles fueron arrastrados; en Carrillo Puerto también se registraron afectaciones. Y hasta el momento en que escribo estas líneas, se contabilizan tres personas fallecidas. Hubo daños en la zona metropolitana de Querétaro y en San Juan del Río. La fuerza del agua se llevó incluso el pavimento en algunas calles: fue muy fuerte lo que sucedió. Yo lo he sostenido siempre: las desgracias naturales tienen también un origen político. La última vez que se desbordó el río Querétaro a tal nivel fue en 1912. De acuerdo con lo que me informó la historiadora Cecilia Figueroa, en aquella ocasión el río arrasó con el cementerio que existía en San Sebastián. También en los años ochenta se registró otro desbordamiento. Sin embargo, en este 2025 llevamos ya tres casi-desbordamientos del río, hasta este último que sí terminó por salirse de su cauce. Eso nos lleva a preguntarnos: ¿hace cuánto tiempo no se veía una inundación en Carrillo? Casualmente se construyó la obra del cárcamo en Cinco de Febrero y, desde entonces, comenzaron a inundarse esas zonas. Se entubó el río Querétaro en el cruce con esa vialidad y ahora vuelve a desbordarse. Las desgracias naturales también tienen un origen social y político: por ahí habría que investigar. Lo más lamentable es la respuesta política. El gobernador Mauricio Kuri estaba en Nueva York cuando sucedía la desgracia. Y se vio tan rebasado que tuvo que salir el alcalde Felipe Fernando Macías a tomar las riendas y aparecer en la primera línea de atención para intentar ayudar a la población. Ciertamente es el alcalde capitalino, pero en este caso el gobernador debía ser el primero en encabezar la respuesta. No lo fue: Kuri volvió a llegar tarde a los hechos. Y aún peor: el secretario de Gobierno, Eric Gudiño, quien había tenido un inicio relativamente prometedor, mostró en este momento de crisis su rostro más agresivo al increpar al regidor incómodo de Morena, Fernando Flores. Más lamentable aún fue que el altercado circuló en redes sociales, justo cuando lo que se necesitaba era unidad. Sí, todos los políticos buscan sacar provecho para su cosecha, pero esos eran momentos de su mar y no de confrontar. El PAN desperdicio la oportunidad al querer lucirse, dejando a los queretanos desamparados. Una vez más, fue la propia ciudadanía la que mostró su fortaleza en medio de la adversidad, saliendo adelante sin el gobierno. (EUQ 11)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO



26 DE AGOSTO DE 2025

REGIDORA DE MORENA

Denuncian a Astrid por violencia política

KAREN MUNGUÍA

Juana García señaló a la presidenta municipal morenista de Cadereyta de hostigamiento

Astrid Ortega Vázquez, presidenta municipal de Cadereyta de Montes, fue denunciada por la regidora morenista Juana García Martínez por ejercer violencia política en razón de género en su contra, esto luego de señalar que ha sido coaccionada en las votaciones en Cabildo y hostigada en distintas ocasiones por no coincidir con la forma de gobierno de la alcaldesa de Movimiento Regeneración Nacional (Morena).

En rueda de prensa, la regidora contó que su oficina privada fungió, a la vez, como casa de enlace con la ciudadanía ante la falta de instalaciones en la presidencia municipal; mencionó que el pasado 21 de agosto, durante la entrega de apoyos a bajo costo, personal del área de comunicación social llegó a su oficina a grabar lo que estaba haciendo, sin su consentimiento y pese a que les solicitó que se retiraran éstos se quedaron por un lapso de 30 minutos.

"Llegaron personal de la administración, específicamente de comunicación social, y empezaron a grabar el evento. No sé qué era lo que querían hacer, comprobar, probablemente dentro de lo que querían decir es que tal vez era recurso público cuando no es así. Estuvieron dentro de mi oficina aproximadamente por 25, 30 minutos, en repetidas ocasiones les pedí que se retiraran", apuntó.

Señaló que, aunque la presidenta "se ensaña más" con ella, hay más personas que han recibido malos tratos por parte



Regidores de Cadereyta también acusaron que integrantes del comité de feria son funcionarios, más no ciudadanos

La regidora Juana García solicitó al Instituto Electoral del Estado aplique medidas cautelares contra la alcaldesa de Morena

de la alcaldesa. Además, cuestionó las razones por las que la presidenta ha propiciado el hostigamiento en su contra. En este sentido, precisó que la denuncia fue presentada el pasado 22 de agosto ante el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ).

"Esto fue lo máximo que hicieron, yo ya no puedo permitir este tipo de situaciones, dentro de mi denuncia estoy pidiendo medidas cautelares porque no quiero que se ensañen con la gente que está dentro de la administración y que ellos identifican como personas afines a mí. Temo que se puedan ensañar con algunas de las comunidades con las que he

trabajado más activamente", añadió.

Manifestó que una de las inconformidades que ha manifestado es que no están respondiendo a la gente como se comprometió; además, cuestionó la función que tiene el hermano de la alcaldesa dentro de la administración municipal, ya que manifestó que, incluso, ha interferido en la toma de decisiones en la presidencia.

Además, la regidora Alexa Hernández, regidora del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), respaldó a la regidora Juana García y lamentó que la presidenta no las tome en cuenta para las actividades públicas que se realizan.

"Yo también he recibido violencia por parte de la presidenta, se lo he mencionado en las sesiones de Cabildo que aparte de discriminación ejerce violencia, discriminación hacia las personas, ya que desde un inicio no se nos tomó en cuenta en las comisiones, no nos convocan a las mesas de trabajo", añadió.

Notas

(DQ 8)



26 DE AGOSTO DE 2025

Morenista acusa de acoso a Astrid Ortega

Regidora presenta denuncia por violencia política en razón de género contra la alcaldesa de Cadereyta

VERÓNICA RUIZ

La regidora de Morena, Juana García Martínez, presentó una denuncia por violencia política en razón de género contra la alcaldesa de Cadereyta de Montes, Astrid Ortega, también de Morena, y algunos miembros de la administración municipal.

Acompañada de regidores del PRI, PVEM, PT y PAN, quienes también denunciaron anomalías en la administración municipal, la regidora morenista confirmó que la denuncia la presentó el viernes pasado ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro.

Refirió que el jueves pasado a la 1 de la tarde, acudieron a su domicilio, donde tiene su oficina como arquitecta y regidora, personal de Comunicación Social de la presidencia municipal, quienes comenzaron a grabar la

JUANA GARCÍA MARTÍNEZ

Regidora de Morena

"Para mí ya es el colmo porque no es posible que también dentro de mi vida privada o profesional estén haciendo este tipo de cosas"

reunión que sostenía con algunos ciudadanos.

"Yo me sentí en ese momento, un tanto acorralada, acosada, porque además de que habían llegado, no se iban. Para mí ya es el colmo porque no es posible que también dentro de mi vida privada o profesional estén ha-

cido este tipo de cosas". Consideró que estas acciones son hostigamiento o acoso, incluso mencionó que la presidenta municipal tiene "ciertas" actitudes hacia mucha gente de la administración, "pero conmigo se ensaña".

Puntualizó que dentro de su denuncia pidió medidas cautelares, para que no tomen represalias contra la gente de su equipo que trabaja dentro de la administración. Mencionó que una de las razones por las que denunció a la alcaldesa, es porque limita la libertad que tiene de ejercer su espacio como regidora.

Juana García dijo que de manera privada, en reuniones con la bancada de Morena, ha señalado muchas cosas con las que no está de acuerdo con la alcaldesa, y seguramente es una de las principales razones del comportamiento hacia su persona.

FERNANDO CAMACHO. EL UNIVERSAL



Juana García —derecha— fue acompañada por regidores de otros partidos.

Otra razón -dijo- es por las votaciones que emite dentro de las sesiones de cabildo.

"Básicamente es eso, que no me deja hacer mis actividades como regidora dentro de la administración municipal", dijo.

Mencionó que hay injerencia de Vicente Ortega, hermano de la presidenta municipal, en la

toma de decisiones dentro de la alcaldía.

En su oportunidad, Alexa Hernández, regidora por el PVEM, respaldó a la arquitecta Juanita García.

Dijo que ella también ha recibido discriminación y violencia por parte de la presidenta municipal de Cadereyta. ●

(EUQ 10)





26 DE AGOSTO DE 2025

Acusan a alcaldesa de Cadereyta de violencia política

Que la regidora por Morena en el ayuntamiento de Cadereyta de Montes, Juana García Martínez, informó que denunció violencia política en razón de género en contra de la presidenta municipal de su mismo partido, Astrid Ortega Vázquez, e integrantes de la administración.

La regidora dijo que personal de Comunicación Social irrumpió en su oficina y la grabó sin su consentimiento, mientras atendía a ciudadanos, porque su oficina funciona como casa de enlace.

Aseguró que se sintió “acorralada” y “acosada”, y que acudió a presentar la denuncia ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y solicitó medidas cautelares porque teme represalias.

“A fin de cuentas, ellos tienen un superior jerárquico, en este caso, es la presidenta municipal, y yo asumo que tuvieron que haber ido por mandato de alguien”.

(CQRO 2)